

# CIUDADANÍA

Diario republicanoautonomista de avisos y noticias

AÑO I

OFICINAS :

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Sábado, 29 d'Octubre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.-

Nºm. 74

GERONA

## LA ESCUELA

En mi anterior artículo «Cultura Popular» ofrecí exponer á los lectores de CIUDADANÍA mi humilde opinión sobre lo que es y lo que debe ser la escuela y sobre los vicios de la escuela confesional y las ventajas de la neutra. Voy a cumplir mi leal promesa, suplicando á mis lectores que suplan la falta de brillantez en la exposición del pensamiento con la noble aspiración que me anima de destruir el error.

### Lo que debe ser la escuela

Después de atravesar una vía ancha entro en un callejón sin luz, como perdido en la inmensidad de la urbe. Allá, en mitad de la calle, se divisa un grupo de mozaletas que persiguen á un gato. A la izquierda se ve una fábrica, un hormiguero humano, de cuyos ventanales se escapa infernal ruido. Delante mismo hay un viejo edificio en cuyas ahumadas paredes ondea la bandera roja y gualda y en cuyas hendiduras se entregan los pájaros á las dulzuras del amor. Es la escuela. A los lados de la escuela hay establecidos un tabernuco y un café. Atravemos el estrecho corredor que nos conduce al salón de clases. Vemos un cuadrilátero de forma irregular cuyos muros, repletos de remiendos, se ven favorecidos por cuatro amarillentos mapas y tres destenidas pizarras.

En su superficie una confusión de mesas de todas dimensiones en las que veis amontonados unos 80 niños. En el fondo, sobre una tarima, una mesa abarrotada de libros y otros enseres de clase. Al lado izquierdo del aula hay tres ventanas por donde entra la luz y el aire. ¿Queréis mejor local para escuela? Se le aplica este nombre por sarcasmo, porque debiera llamarla pocilga. ¡Cuantas escuelas de esta índole hay, desgraciadamente, en España!

¿Organización? ¿Disciplina? ¿Premios y castigos? ¿Distribución del tiempo y del trabajo? ¿Libros de texto? ¿Aptitudes del maestro? ¡Ah! No queréis saberlo; todo es deficiente; pero no cabe en un artículo analizar tantos puntos. Sabed solamente que muchas veces todo es malo.

Luego se queja los padres de que sus hijos no adelantan. ¿Cómo van á adelantar si los esfuerzos del maestro se estrellan en los escollos con que á cada paso tropieza? Además ha de tenerse en cuenta que es un obstáculo

para que los niños adelanten que éstos vean en la escuela no una distracción como los antiguos griegos, sino una cárcel sin sol, sin libertad y sin atractivos. Mientras no se pueda enseñar deleitando, no esperemos obtener de la escuela los resultados apetecidos.

### Lo que es la escuela

Hijo mio,—decía un padre al despedir á su hijo, que iba á partir en busca de una tierra más rica que la suya—antes de establecerse en un país mira si ves en él edificios ricos y sumptuosos, porque, de no haberlos, el país es pobre. Cuando do hayas encontrado, pregunta de quien son aquellos palacios, y si te contestan que son residencia de príncipes y magnates, abandona aquella tierra que vive oprimida bajo el yugo del caciquismo; si te contestan que son iglesias, huye, porque representan opresión y fanatismo; pero si te responden que el mejor palacio es la escuela, permanece entre aquellas gentes, que encontrarás allí paz y riqueza.

He aquí lo que ha de ser la escuela: un palacio con fachadas á los cuatro vientos, con patios, con jardines, con árboles, con agua, con cuarto de baños, con hermosos y grandes salones, con profesores competentes, etc.; es decir, un taller donde se fabriquen hombres sanos, instruidos y buenos. Sí, porque no hay que confundir la instrucción con la educación. Esta tiene por misión desarrollar todas las facultades del educando, físicas, intelectuales y morales, y aquella solo atiende á lo que se relaciona con la inteligencia; ésto es, sirve sólo para amontonar conocimientos. La escuela ha de ser educativa: se ha de hacer al niño fuerte y vigoroso, inteligente y sabio, bueno y virtuoso.

### Vicios de la escuela confesional

Dejemos á parte las escuelas públicas que casi siempre reúnen malas condiciones, ya sea por el local, ya por el material, ya por la poca idoneidad del profesor, etc. Veamos los vicios de que adolecen las escuelas dirigidas por religiosos.

Ordinariamente, los edificios destinados á escuelas de religiosos reúnen muy ventajosas condiciones sobre los demás, lo cual es causa de que conquisten los hijos de muchas familias que, de lo contrario, no los llevarían á dichos centros. Pero á buen seguro que nadie confiaría la educación de sus hijos á regulares, si se supiera que en sus escuelas se malversa la salud, se

embota la inteligencia, y se desvía la voluntad.

En los conventos y seminarios y aún en las escuelas de que tratamos, los individuos se entregan á la clandestina luxuria por existir un alimento entre ellos y lo que es fuete vida, la mujer. Los jóvenes hermanos que sienten las pasiones como las sentimos nosotros que necesitan amar como nosotros el án de deleite, en lujuriosa locura, cometan barbaridades con sus discípulos al notar la triste realidad de que la mujer se aleja de ellos como negandoles el crino de que un día renegaron. S es cierto el refrán «dime con quién vas y te diré quién eres» ¿Cómo podemos permitir que nuestros hijos vivan en contacto con lujuriosos maestros? ¡Cuántos atropellos, cuántas infamias, cuántos crímenes se realizan en esos antros de corrupción. No merece el nombre de padre quien no pueda tener hijos, y es indigna del nombre de madre quien aleja los dolores de la maternidad.

el padre F. y á la madre Z. á quienes, á falta de hijos, les entregamos los nuestros para que nos los eduquen. Abramos los ojos y veamos como estos santos padres enseñan á nuestros hijos los vicios solitarios, á veces queriendo ocultar lo que deben saber y otras, descubriendoles lo que ha de permanecer oculto.

Casi siempre los adelantos hechos por alumnos de estas escuelas son inferiores á los hechos por los alumnos de otros centros educativos, por la razón de que se emplea mucho tiempo en prácticas religiosas que no conducen más que al fanatismo inquieto.

Examinad á sus alumnos y poca cosa sabrán contestaros de gramática, aritmética, geometría y demás; pero preguntadles doctrina y os contestarán á maravilla. La estupidez misma se nota muchas veces en los semblantes de los niños que salen de la escuela confesional.

En esta escuela se desarrollan la hipocresía, la soplonería y el descaro, y llevan al educando al remordimiento, al terror y al fanatismo inquieto. No tengo espacio para ir probando punto por punto la certeza de mis averaciones; pero conste que poseo ejemplos en abundancia proporcionados por mi especial estudio sobre esta materia. La escuela confesional es, además, intransigente: la verdad está sólo en lo que al fraile conviene.

*Magister dixit; ergo, veritas est;* así se destruye aquel sublime

pensamiento: el principio de la sabiduría es saber dudar.

En resumen la escuela confesional no dirige con rectitud ni las facultades físicas, ni las intelectuales, ni las morales.

### Ventajas de la Escuela neutra

La escuela laica ó neutra padece adolecer de los defectos de local, material y competencia del profesor; pero tiene sobre la religiosa la grandísima ventaja de destruir el error, de fomentar la santa moral, de enseñar al niño los derechos y deberes de ciudadano.

La moral y la religión son dos conceptos completamente distintos. No consiste la moral, según se desprende de su derivación (*mos, oris, costumbre*), en el cumplimiento de las prácticas de una religión positiva, sino en la bondad de las costumbres individuales. En la escuela laica se infiltra en el alma del alumno la moral que es común á todas las religiones; la que indica ya la conciencia, esa maestra á quien debemos consultar la bondad o malicia de nuestras acciones antes de ejecutarlas. Nuestra escuela va encaminada á conseguir el perfeccionamiento de la humanidad por medio del respeto, tolerancia y amor.

Pero la escuela laica no es atirreligiosa, puesto que no dirige sus ataques contra ninguna religión, mientras no entorpeza la buena marcha de la sociedad. En materia religiosa defiende, pues, el predominio del Poder Civil sobre el Poder Eclesiástico. En ella no se pierde el tiempo en oraciones, á menos que sean las gramaticales.

La escuela laica fomenta el amor á la humanidad y á la familia, destruye las neblinas de la inteligencia y lleva á los educados por el camino de la santidad, no de la que levanta altares en los templos, sino de la santidad que ofrenda al individuo una conciencia honrada.

### La escuela neutra en Gerona

Hace falta en Gerona una escuela neutra en la que se destierren el error y el fanatismo y en la que arraiguen los sagrados sentimientos de paz y amor. Y esta escuela se va á implantar en breve en el Centro de Unión Republicana.

El edificio no va á ser un palacio, como es nuestro deseo. El material no será inmejorable. Pero se cuenta con un salón espacioso, bien orientado y que reúne muy buenas condiciones, mejores que las de varios otros centros educativos de esta misma ciudad. Por de pronto no se

Anuncios, remitidos  
y esquemas  
Precios convencionales  
De los originales firmas  
que son responsables  
sus autores

carcera del material necesario  
que se irá aumentando y mejorando por poco que nos interese  
nos los partidarios de esta institución.  
Se cuenta también con  
profesor competente que sabrá cumplir la alta misión que se le confía.

¡No desmayar, pues, gerundenses liberales! Recorremos la frase del sabio: «Por donde se abre hay un presidio que se cierra». A cooperar con lo que podamos en la implantación de esta institución. Pongamos todos nuestro granito de arena en esta obra redentora, y la Humanidad nos bendecirá por haber fomentado su culto.

### VERÓFILO:

### DESDE PARÍS

## El Parlamento

### F R A N G É S

PARÍS, 26.—Desde que comenzó la sesión se notaba gran animación en la Cámara.

Los socialistas abuchean e increpan con gran violencia al prefecto de Policía, que asiste á los debates desde una de las puertas que dan acceso al salón.

Los demás diputados protestan energicamente, produciéndose un tumulto indescriptible, que no logra dominar el presidente. Por el contrario, va creciendo el escándalo ante la actitud, cada vez más violenta, de los miembros del grupo socialista.

En vista de la inutilidad de sus esfuerzos para restablecer el orden, M. Brisson abandonó el sillón presidencial en señal de suspensión de los debates.

Vuelve á reanudarse la sesión en medio de la mayor calma.

A petición de M. Briand, todas las interpelaciones sobre la huelga de los ferroviarios quedan reunidas, ordenándose su inmediata discusión.

M. Cuny, radical-socialista, explicando su interpelación, estima justificadas las reclamaciones de los huelguistas.

M. Colly, socialista unificado, haciendo uso después de la palabra, reprocha, en términos violentísimos, á M. Briand el haber desempeñado un papel odioso al mandar detener á los «cheminots», habiendo predicado en otras épocas la huelga general.

Eso es una yileza,—declara el orador, mientras M. Briand se encoge de hombros.

El tono desplomado del diputado provoca una interrupción del presidente de la Cámara, quien invita á M. Colly á observar más corrección en sus censuras.

Los socialistas aplauden con entusiasmo á su correligionario, elevándose de los demás escaños vivas protestas.

Termina el interpelante combatien-

do el empleo de la mano de obra militar en provecho de las Compañías.

Entre general expectación se levanta á hablar el presidente del Consejo quien afirma que la huelga de los ferroviarios no fué un movimiento profesional, sino una empresa de ruina y muerte contra el país; empresa cuyos obreros no han sido más que meros instrumentos entre las manos de los agitadores.

El Gobierno, agrega M. Briand, tuvo pruebas materiales, hasta confirmaciones firmadas de algunos de los comprometidos, de que aquel movimiento era insurreccional.

En vista de ello, tuvo que tomar energicas medidas para garantizar la seguridad de la nación.

Cita el presidente del Consejo, de ministros numerosos actos de «sabotaje», provocando reiteradas protestas por parte de los socialistas, cuyas voces cubren por un momento la del orador.

Este prosigue dictando que el Gobierno se halló frente á una organización sistemática de «sabotaje», denominada «organización de combatividad», de la que confía en tener ya en su poder los hilos por que se manejo.

Los organizadores de la huelga de ferroviarios, añade M. Briand, firmaron una circular en la que se daban instrucciones precisas para el día del «sabotaje».

Preguntan los socialistas: ¿Quiénes son esos organizadores?

M. Briand: Pronto lo sabréis; quizá más pronto de lo que queráis.

Sigue hablando el presidente, mostrando que el Gobierno sólo empleó medios legales.

Contestando á una interrupción de un diputado de la extrema izquierda, dice monsieur Briand que circunstancias hay en que un hombre debe cumplir con su deber sin tener en cuenta las amenazas que se le dirigen.

Tiene el orador pleno convencimiento de que durante los sucesos ocurridos estos días se hallaba al lado de la libertad, mientras que los socialistas ha podido ver el país que habían abdicado de si mismo, cayendo en la esclavitud y siendo juguetes de la tiranía. (Aplause toda la Cámara, excepto la extrema izquierda.)

«Un Gobierno digno de serlo, hace en tales circunstancias lo que nosotros hemos hecho. Hemos estudiado los medios de amparar al país contra semejantes atentados, pero sin comprometer las libertades esenciales de los Sindicatos. La Cámara dirá si tiene confianza en este Gobierno para llevar á cabo esta empresa.» (Prolongados aplausos en casi todos los escenarios, excepto los de la extrema izquierda.)

Se suspende el debate hasta el jueves y se levanta la sesión.

**Crisis?**

A raíz de terminar la sesión de la Cámara de Diputados, circularon rumores referentes á que era posible se modificase la composición del Gabinete, debido ello á disentimientos originados por las medidas que hayan de adoptarse para impedir se reproduzcan los hechos que han dado motivo al debate de hoy en la Cámara popular; pero pronto quedaron desmentidos tales rumores, tanto más cuanto que no han sido objeto de estudio todavía esas medidas por parte del Gobierno, ni se discutirán hasta el próximo sábado, que es cuando se reunirá el Consejo de ministros.

## Los asuntos de Marruecos

### Un libro amarillo

Hoy ha sido entregado a los miembros del Parlamento un «Libro amarillo» acerca de los asuntos marroquies.

Contiene dicha publicación documentos diplomáticos dirigidos ó recibidos desde el 18 de Octubre de 1908 hasta el 15 de Septiembre de 1910. Los del año corriente relatan hechos conocidos ya y que se refieren más particularmente á los acuerdos franco-marroquíes, represión del contrabando de guerra en las costas del Magreb, affaire Mannessmann, viaje de Ma-el-Anin á Fez, arreglo de las reclamaciones extranjeras y detención de Ben Aissa, bajá de Fez.

Los últimos despachos tratan de las gestiones realizadas por los representantes de Francia para que fuera puesto en libertad la mujer de Ben-Aissa.

### Las operaciones militares de España

En el «Libro amarillo» distribuido hoy aparecen numerosos despachos referentes á los operaciones militares realizadas por España en el Rif. Despues figuran documentos que tratan de la represión del contrabando de Guerra.

### Otro artículo de «Le Temps»

Publica «Le Temps» un artículo protestando contra las insinuaciones de varios periódicos españoles que pretenden erróneamente que Francia combate en Marruecos la influencia de España.

Recuerda dicho periódico que en 1904 fué concertada una asociación entre España y Francia, y declara que hay que aceptarla en sus ventajas y sus inconvenientes.

### Miedo en París

El prefecto de Policía, el procurador general de la República, el director de Seguridad general M. Henrion, el director de *La Patria*, M. Massard, el presidente de la audiencia, el juez de instrucción M. Lemecier y el mismo jefe de la brigada M. Guinchard, han recibido anónimos en los que se les amenaza de muerte. Lo mismo sucedió a cuantas personas han fluido, directa ó indirectamente, en el fracaso de la última huelga de ferroviarios.

El sobresalto es grandísimo, y la Policía, y especialmente la brigada Guichard, encargada de perseguir a los anarquistas, ha entrado en funciones. La brigada está haciendo diligencias para descubrir una imprenta clandestina de los terroristas y ha adoptado precauciones para defender la vida de los amenazados.

**Palabras de juventud**

En nuestro colega *«El Ideal»* de Lérida, hallamos extractado el discurso que nuestro amigo D. Alberto de Quintana pronunció en el «Aplec» de aquella ciudad:

Nos apresuramos á copiarlo como homenaje al entusiasta redactor de CIUDADANIA seguros que nuestros lectores leerán con gusto las hermosas palabras rebosantes de amor á nuestro pueblo y á nuestros ideales.

Don Alberto de Quintana, redactor de *«El Poble Català»* habla en nombre de la «Juventud Republicana» de Barcelona.

La oración del señor Quintana ha sido un alarde de brillantez; un discurso rebosando de imágenes y de pensamientos delicados.

Imposible dar una idea ni siquiera aproximada de lo que ha sido el discurso del joven orador.

Reposadamente, sin afectarse por la grandiosidad del acto y por los aplausos que se le tributaban en forma de ovaciones formidables, el señor Quintana iba pronunciando su discurso del que faltan las frases bellas reveladoras de un entusiasmo sentido.

En la imposibilidad de hacer una reseña que se parezca en algo á la oratoria del señor Quintana, haremos

un suscinto extracto las ideas fundamentales de su discurso.

Principia diciendo modestamente, que no merece la representación que ostenta.

La «Juventud Republicana» de Barcelona — sigue dando — me ha dado su representación para que os diga lo que anhelan aquellos jóvenes y para que os dé una idea de lo que deben ser, á nuestro juicio, las juventudes republicanas.

Però dice en Barcelona no sabíamos que aquí en Lérida teníais una «Juventud Republicana» que podría servirnos de modelo; sabíamos que la «Juventud Republicana» de Lérida era un ejemplo precioso de la Unión Federal.

Por eso, los jóvenes de Barcelona no venimos á orientar sino á aprender; no á presentarnos vosotros para que nos imiteis, no para rendiros un tributo de admiración y un homenaje de respeto.

En la política española abunda el entusiasmo por los ideales; pero este entusiasmo se traduce en gritos de «viva España!»

Reconoce que el entusiasmo es el principal elemento que debe contar toda agrupación política; pero — dice — hace falta algo más.

Hace falta que los jóvenes nos agrupemos en derredor de los viejos para que, en nuestra presencia, no desmayen en sus entusiasmos.

Es necesario que no astemos nuestras energías en esfuerzos inútiles.

Hace un acabado retrato de la Patria, pintándola como una matrona anémica, rendida al peso del infarto.

Es preciso, dice, que cada nuevo Pickalón, la juventud española inyecte su sangre en las venas de esta matrona, para que resurja con vida vigorosa y fuerte.

Pero no basta el entusiasmo: debemos tenerlo pero para animarnos á hacer algo positivo.

Al gritar «viva Cataluña!» y «viva la libertad!» hemos de atender más que al continente al contenido, y laborar por la resolución de los problemas que bajo esta exclamación pasionales se encierran.

Porque somos jóvenes, sigue diciendo el orador, nuestras ideas deben ser modernas, derroadoras de lo actual que no encarna en el vivir presente; pero para conseguir la realización de nuestros ideales, no hemos de luchar con nuestras propias fuerzas y por nuestro impulso, sino poniéndonos bajo la dirección de hombres más expertos.

Con nuestra labor hemos de procurar coger para nosotros y sembrar para los que nos sucedan.

Nuestros ideales deben ser: amor, justicia y libertad.

Aunando estos tres ideales, haremos Patria.

Y si a la mitad del camino sintiéramos el frío en nuestros entusiasmos y desmayos para la lucha, recordemos que á la humanidad debemos nuestra juventud, y pensemos que por ella debemos sacrificarla.

Esto es, en esencia y desprovisto del bello ropaje con que lo ha adornado, lo dicho por el joven orador señor Quintana, quién, con su discurso, ha demostrado que principia como muchos quisieran terminar.

### EXPRES H. SUIZO

El único montado :::::

::::: ::::: ::::: á la moderna  
De todos el mas económico.

### Bañolas

Maitre d' Hotel R. Gubera y Martí

### En defensa de la Unión Gremial

#### REMITIDO

En la edición del sábado 22 del corriente del diario de su digna dirección aparece un artículo con el título «Información contra el impuesto de consumos», firmado por P. R.

Al leerlo y notar en él ciertos conceptos equivocados, ha movido á mí modestísima pluma y con la sencillez del que está poco acostumbrado á esta clase de trabajo, á contestar simplemente para desvanecer ciertos conceptos que podrían dar lugar en los momentos actuales á falsas interpretaciones.

En primer lugar debo manifestar á su autor que en las reuniones á que hace referencia, en las cuales según indica, no ha predominado el elemento republicano ó socialista, debo hacer constar en honor á la verdad que la protesta que ha surgido a raíz de la primera reunión en la Unión Gremial, fué iniciada por la Liga Republicana y á la cual fueron invitados los presidentes de todas las sociedades recreativas y políticas, como así mismo los directores de periódicos, asistiendo con un celo énterco grande casi todos los invitados, contando entre los mismos representantes del partido socialista, centro de Dependencia Mercantil, picapaderos, Centro Federal, Centro Unión Republicana etc., además de otras representaciones no menos apreciables.

De la comisión (nombrada al efecto, por unanimidad) encargada de los trabajos preliminares para hacer efectiva la protesta, forman parte elementos completamente distanciados en ideales políticos, pero todos ellos con la idea fija de trabajar en

de los intereses de la ciudad entregados de un tiempo á esta parte á personas poco escrupulosas, algunos de los cuales, (y esto está en la conciencia de todos), han convertido (ó al menos en apariencia) el Municipio en agencia de negocios, sin preocuparse de nada que sea en beneficio de los sagrados intereses que les fueron encendidos; origen hoy débil déficit, por el cual se ve el mismo en la necesidad de presentar los actuales presupuestos y empréstito que han motivado nuestra protesta,

Yo respetaré la manera de pensar del Sr. P. R. referente á si el empréstito conviene ó no á la clase obrera, pero mi opinión particular dista mucho de la suya, toda vez que con ello no demuestra sino el egoísmo de esta clase en perjuicio de todas las demás en general, alguna de las cuales ya gravadas por otros conceptos serán la causa de su ruina.

Los consumos! este es un asunto que según mi parecer no puede tratarse sino después de un detenido estudio.

Los gremios, y creo que con ello alude á «Unión Gremial», atenta siempre á todo cuanto tienda en beneficio del bienestar de Gerona y adelantándose a los que en su artículo propone

el Sr. P. R., desde hace algunos días preocupa su atención á fin de buscar una fórmula para la supresión del mismo, toda vez que el próximo año, fine el actual contrato y para tal objeto es fácil abra una información pública en la que podrán aportar su concurso todas las clases sociales.

Leemos que el candidato que en las pasadas elecciones legislativas luchó por el distrito de Puigcerdá con el carácter de ministerial señor Pedraza de la Pascua se presentará para representar en esta Diputación provincial el distrito de Olot-Puigcerdá.

Ha fallecido en Madrid, el Gobernador civil de aquella capital y hermano del presidente del Consejo de Ministros, don Luis Canalejas.

El Sr. Canalejas era ingeniero de caminos, senador vitalicio y había representado diferentes legislaturas el distrito de Vilademuls, de esta provincia.

D. E. P.

tos personalismos que á nada conducen, prestemos todos su concurso a esta comisión, en la cual forman parte personas de recto criterio deseas, todas, de que Gerona viva pero una vida próspera y expansiva, agrupandonos en torno de la misma todos los explotados por esta mala administración para librarnos de las garras de la muerte.

A. M.

(Socio de «Unión Gremial»)

### Jocs Florals de Girona

#### Veredicto

Flor Natural, núm. 139, Animes obertes. Lema: Idili.

Premi del Ilustríssim Sr. Bisbe, número 68, Al Christ. (Sense lema.)

Premi del Excm. Ajuntament, número 101, Cansó de les roses. Lema: Amor.

Premi de D. Frederic Rahola, número 72, Al bell costat de la malalta. Lema: In pace.

Premi de D. Manuel de Bofarull, número 111, Estudi sobre la orientació que convé empordre á nostre poble per obtenir sa rehabilitació social y política. Lema: Pa y fulles de catisme.

Premi del Centre Catalanista, número 117, Al vent de la Patria. (Sense lema.)

Premi del Orfeó Gironí. (Tema musical), número 107, Cant dels joves. Lema: Esclat de vida.

Premi de la Excm. Diputació provincial, número 95, Ofrenes. Lema: V sonets.

Els premis que no se esmenten, no s'han adjudicat ó han quedat deserts.

Girona, 28 d'Octubre de 1910.— Trinitat Aldrich, presidenta; Josep Morató, Jaume Masó y Valenti, Lluís Dalmau, Dr. Frederic Trigás, prebère, secretari.

Nota.— El Jurat prega á n'el poeta premiat ab la Flor Natural, que posa en coneixement del Consistori, lo més aviat possible, la designació de Reina de la Festa.

Un amigo y consejero del Kaiser, el profesor Hans Delbrück, antiguo liberal convertido al conservativismo, publica en la revista *Jahrbücher* de Berlín un artículo preconizando la alianza de todos los partidos burgueses, desde el radical hasta el ultramontano, para oponer un dique á la ola amenazadora del socialismo alemán, cuyas últimas victorias electorales, tan completas como repetidas, constituyen, según Delbrück, un grave peligro para la sociedad.

Leemos que el candidato que en las pasadas elecciones legislativas luchó por el distrito de Puigcerdá con el carácter de ministerial señor Pedraza de la Pascua se presentará para representar en esta Diputación provincial el distrito de Olot-Puigcerdá.

Ha fallecido en Madrid, el Gobernador civil de aquella capital y hermano del presidente del Consejo de Ministros, don Luis Canalejas.

El Sr. Canalejas era ingeniero de caminos, senador vitalicio y había representado diferentes legislaturas el distrito de Vilademuls, de esta provincia.

D. E. P.

La mayoría radical de el Ayuntamiento de Barcelona, ha acordado al fin que fuesen demolidas las obras efectuadas por los jesuitas de la calle de Caspe, y cuyas obras fueron ejecu-

cadas sin sujeción al pleno aprobado por el Ayuntamiento de la ciudad Condal.

Bueno es que se empiece para sacar estas fortalezas clandestinas, has-ta ahora respetadas.

Ha desaparecido de su domicilio paterno de San Feliu de Guixols, un niño de 12 años llamado Francisco Tarafíes.

En Palamós se ha verificado con éxito la voladura de la cantera para las obras del aquel puerto, en presencia del ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, don Juan Sorribas, del ingenieros de las obras de aquel puerto don Bernardo Rojo, autoridades locales de aquella población y numeroso público.

Se halla vacante una plaza de peón guarda del distrito forestal de Barcelona, Gerona y Baleares, que debe proveerse por oposición según lo dispuesto en el R. D. de 15 de Febrero de 1907. Los exámenes tendrán lugar el día 30 de Noviembre próximo en las oficinas del Distrito forestal, de Barcelona.

A nombre de don Alberto Vilanova, vecino de Barcelona, se ha solicitado la propiedad de 100 pertenencias de una mina de asfalto con el nombre de «Concha» situada en términos de San Juan de las Abadesas y San Pablo de Segurias y paraje llamado del Torrente de Cuatro-casas.

También se ha solicitado a nombre de don Francisco Chastanig, vecino de París la propiedad de 23 pertenencias de una mina de antimonio con el nombre de «La Fé» situada en término de San Cristóbal de Tossa (Dorral) y paraje llamado Clot de la Coma de las Roviras.

Hasta el día 4 de Noviembre se admitirán en esta Administración principal de Correos proposiciones para contratar el transporte de la correspondencia pública en carroaje de cuatro ruedas ó automóvil, ó a caballo, en tiempo de nieves, entre la oficina del ramo, de Ripoll y la de Puigcerdá, bajo el tipo máximo de 4000 pesetas.

En 30 de Septiembre, según estado que publica el Boletín Oficial último, en el Manicomio provincial había 384 enfermos; en el Hospital civil, 74 varones y 152 hembras, enfermos; y en el Hospital provincial, entre asilados, dependientes internos y externos asciende á un total de 709 personas.

Para cubrir la vacante del importante cargo de vocal de la Junta de Sanidad de esta provincia, ha sido nombrado el distinguido Jefe militar del Regimiento de Infantería de Asia D. Ricardo Serrano, del cual tomará posición en la primera sesión que aquella celebre.

Esta noche en el Teatro Principal se pondrá en escena la grandiosa ópera «Aida» en la cual toman parte los mejores artistas de la compañía.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Sr. Juez Municipal de Flas-sa un sujeto que dijo llamarse Jaime Mora Pascual, natural de S. Martí de Provensals (Barcelona), como presunto autor del hurto de 20 ptas. al vecino de la misma, Miguel Noguera.

Durante la noche del dia 25 del actual, fueron robados en diferentes corrales de varios vecinos del pueblo de Montagut, 72 cabezas de aves de corral, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar el autor ó autores de dichos hurtos.

En la Central de Telégrafos de

Barcelona ha quedado detenido por no encontrarse al destinatario, un telegrama de La Bisbal dirigido á «Nuevas—Consejo de Ciento 9.420».

Por infringir el artículo 3.º del bando de policía urbana, ha sido multado con 5 pesetas el vecino de esta ciudad, José Ventura.

Ayer mañana tomó posesión de su cargo, el nuevo Juez de 1.ª Instancia de este partido, don Ernesto Sanchez Taboada, cesando el que desempeñaba interinamente aquel cargo, el juez municipal don Manuel Catalá.

Damos nuestra bienvenida al nuevo Juez y le deseamos un buen acierto en el desempeño de su importante cargo y á la vez que le resulte sumamente grata su estancia en esta Capital.

El dia 2 de Noviembre, á las 10 de la mañana, en el «Centro Moral» tendrá lugar la Sesión de la Liga del Bon Mot. Se discutirán algunos temas de los cuales son ponentes los señores Ivon L' Escop, Pedro Gusi, Miquel Bosch y Joaquín Font.

**SE NECESITA** un pianista para todo el año en el Cine Gran-Via de esta capital.

## Telegramas

MADRID 28

La «Gaceta»

Publica lo siguiente.

Decretos de Gracia y Justicia firmados ayer.

Declarando que los almacenistas que expidan el alcohol desnaturalizado en barriles de madera y bidones metálicos, deben estampar en el fondo de ellos el nombre del establecimiento y las palabras «Alcohol desnaturalizado», con pintura verde.

Anunciando hallarse en liquidación la Asociación de seguros mutuos El Amparo infantil, de Barcelona.

**El Gobierno civil de Madrid**

El Gobierno civil, con la vacante por la muerte de Luis Canalejas, se asegura que no se proverá, pues el cargo se elevará á prefectura, que desempeñará el señor Alanis.

**Manifestaciones de Sol y Ortega**

Sol y Ortega ha dirigido á sus electores un manifiesto en el que declara que la República no será viable mientras sus partidarios no se unifiquen bajo un programa provisional, vale-dero hasta la consolidación de la República por las Cortes Constituyentes.

Propone el siguiente programa:

1.º Proclamación de la República española.

2.º Proclamación de la Constitución de 1869, con excepción de los títulos relativos á la Monarquía y al Senado, con las leyes orgánicas provincial y municipal de 1870, la ley del matrimonio y registro civil y de las demás dictadas por la revolución de Septiembre que se consideren pertinentes.

3.º Denuncia del Concordato con la Santa Sede.

4.º Reunión de Cortes Constituyentes.

5.º Compromiso por parte de todos los elementos y grupos republicanos de respetar y cumplir este pro-grama y las resoluciones que en su-día dicten las Constituyentes, con renuncia de apelación á todo procedimiento insurreccional.

Termina declarando que interin se unifique en la medida de lo posible y racional las fuerzas republicanas, y se afirme y precise la alianza de las mismas con el partido socialista, no habrá siquiera de revolución.

Que tampoco se afiliará á grupo ó fracción alguna que no se llame, y sea, en realidad, unión republicana, ó partido sin adjetivo.

Que modestamente, sin desear ni pretender dirección alguna incompatible con su manera de pensar, trabajará activamente al lado de cualquier agrupación del carácter y condiciones de las mencionadas, procurando su crecimiento y desarrollo.

Por último, que ayudará y secundará la acción legal de todas las agrupaciones republicanas existentes hoy en la actual conjunción, sin importarle las denominaciones especiales de aquéllas.

## La vacante de Canalejas

en el Senado

La vacante que en el Senado deja D. Luis Canalejas, la ocupará el duque de Béjar, que tiene ya aprobada la aptitud legal y ha sido admitido como senador por derecho propio.

## La Liga de Sociedades anónimas

En el domicilio de la Liga de Sociedades anónimas se han reunido esta mañana, á las once, los representantes de la mayor parte de las sociedades anónimas de España, asistiendo con gran entusiasmo, extraordinaria concurrencia.

Presidió D. Juan J. Clot.

Asistieron varias personalidades de estas sociedades.

El señor Vidal y Ribas asistió por la agrupación de Cataluña y el señor Graells por el Fomento del Trabajo nacional de Barcelona.

Se puso á discusión la transigencia para la aprobación del presupuesto con las siguientes conclusiones, aceptadas desde

1.º Que el timbre de negociación se rebaje del 2 al 1,5 por mil.

2.º Que las sociedades fabriles sigan tributando por utilidades con el 6,60 en lugar del 13,20.

3.º Que los Bancos, Sociedades de Crédito y tranvías, tributen con el 12,60 en lugar del 13,20.

4.º Que por industrial no tributará ninguna sociedad por acciones y que en cambio y como cuota fija, compatible con el de utilidades, Pa-garán las fabriles el 3 por mil, y las demás no fabriles el 6 por mil.

No alcanza la cuota fija á las mi-neras.

Además se suprime el impuesto de 3 por ciento sobre los intereses de las cuentas corrientes y se reconoce que el impuesto de mano muerta no se refiere á sociedades por acciones.

También se autorizó á la comisión para que procure adaptar á los nue-vos reglamentos de contribución las aspiraciones de las sociedades anónimas.

Todos los acuerdos que se tomaron por unanimidad, dándose un voto de gracias á la comisión, presidida por el señor Clot, y al señor Alcalá Za-mora.

La reunión terminó á poco más de las doce.

## Congreso de la trat de blancas

A las diez y media se ha verifica-do la sexta sesión del Congreso de la trata de blancas, presidiendo el vi-cepresidente del Comité nacional suizo.

Hablaron varios delegados sobre los medios que debían emplearse pa-ra extender la legislación, en diver-sos países, de la trata de blancas.

## DEL EXTRANJERO

### La Federación aeronáutica interna-cional

Paris 28.

Se ha inaugurado la sexta Confe-rencia de la Federación aeronáutica internacional.

Se ha acordado admir en la Federación á los aeroclubes de Hungría y la Argentina.

También se ha acordado la supre-

sión del calendario internacional aeronáutico. Cada nación confeccionará su calendario y lo dará á conocer á las demás.

Se ha aceptado, en principio, una moción estableciendo que el título de piloto sea idéntico en todos los países que forman parte de la Federación y lo mismo tratándose de globos que de aeroplanos.

## Crónica parlamentaria

### CONGRESO

Madrid 28.

Se abre la sesión á las tres, bajo la presidencia del conde de Romanones.

En el banco azul, Burell.

En escaños y tribunas, poca con-currencia.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

### Ruegos y preguntas

El señor Alfaro pide el expediente de las obras del puerto de Castellón.

El señor Anuza recuerda el compromiso contraído por el Gobierno en la oposición de abolir el impuesto de consumos, y pide que se castigue el presupuesto de gastos para subven-cionar á los Ayuntamientos que afrontan el problema de la substitución del impuesto, entre los que está el de Málaga.

El señor Barber pide aclaraciones á la presidencia sobre el contraste que hay entre los datos del Supremo y los artículos de la ley electoral, so-bre actas dobles.

La mesa ofrece ponerlo en conoci-miento de la Junta Central del Censo.

Soriano pregunta al ministro de Gracia y Justicia qué hay de cierto en los rumores sobre presentación de un proyecto de ley para poder proce-sar á los diputados.

Esto, sin duda, obedece al deseo de evitar la campaña de ciertos diputa-dos en los mitins.

Denuncia también que se venden objeto de valor artístico en el con-vento del cardenal Cisneros en Alca-lá.

El señor Burell dice que dará, las órdenes oportunas para impedir esa venta.

Advierte que en estas cosas nada hay legislado y es difícil evitarlo.

**CAJISTA** apto, hace falta en la imprenta de Eusebio Simó. Para informes, dirigirse en el despacho: Ciudadanos, núm. 5.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pensiones.

en el número 5 de la calle de la Caja de Pension

# Fotografía de J. LLINAS

Calle Gran-Vía, bajos.--GERONA

## ARTE MODERNO

Si gusta del arte fotográfico, seriedad, prontitud y esmero en los trabajos, honre con su visita la Fotografía de J. Llinás, en la seguridad de quedar complacido.—Especialidad en Ampliaciones, Reproducciones y Retratos de todas clases.—Por cada media docena de retratos se regalará una ampliación.

Lampistería y Ferretería

Almacén de Camas y Somiers

ALBERTO BALARI

Rambla de Alvarez, 1 y Plaza Constitución, 10

GERONA

Kiosco de Publicaciones

VDA. DE CIRIACO MARULL

Rambla de Alvarez. - GERONA

Venta de periódicos y diarios

CIUDADANIA: Se vende en dicho kiosco

Número suelto, 5 céntimos.

SE RECOGEN SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

Gran taller de Fotograbado

COLL SALIETI

ARCHS, 7. - BARCELONA

Sombrerería

Gran surtido de GORRAS de todas clases

ESPECIALIDAD Á LA MEDIDA

TERESA COROMINAS DE FITA

10. — Ciudadanos, — 10. — GERONA

Especialidad en trajes de niños, Cuellos y Corbatas

GRAN TALLER DE SOMIERS

DE TODAS CLASES

REPARACIONES Y CAMBIOS DE TELAS

Construcción de toda clase de carretillas para materiales de Albañilería

Surroca hermanos

Plaza del Carmen, 7.—GERONA

Dirección: Montesión, 19, 1.<sup>o</sup>—Barcelona

Seguros sobre enfermedades, imposibilitación, parto de mellizos y defunción

Constituida con arreglo á las Leyes Vigentes.—Queda hecho el depósito legal

Es el Seguro mas popular por sus tarifas.—Las enfermedades se pagan por todo el

tiempo de su duración; excepto las crónicas y de cirugía menor.

Tambien se abonan las recaidas.—Director-Abogado: D. Pedro Estartús Ers.

Representante en Gerona:

Don Rafael Estartús Rubert

(Este anuncio ha sido aprobado por la Inspección general de Seguros)

PEDRO ESTARTÚS ERAS

abogado de los Colegios de Barcelona.—GERONA

CALLE DEL NORTE, 1; BAJOS.—GERONA

Consultas y demás trabajos de abogacía á precios reducidos,

para los asegurados á LA PRRVISORA

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

de avisos y noticias  
PRECIOS DE SUSCRIPCION

Girona: una peseta al mes.—Provincia y resto de España  
cuatro pesetas trimestre

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

CIUDADANIA

JUAN ROVIRA MASSANA

ofrece con grandes garantías ó immejorables condiciones, las máquinas para coser SINGER, que son las mejores del Universo.

Abres de comprar máquinas, entretece de las condiciones en que las code o representante en Amor de la Casa SINGER.

Grandes regalos á los compradores

NUEVO TALLER

PROCEDIMIENTO MODERNO

en el lavado y teñido de mantillas, velos  
y mantos de luto

VERDADERA ESPECIALIDAD

en visillos, cortinas, cortinajes,  
estores de seda, lana y algodón en blanco  
y colores, nubes y otros varios objetos

ACTIVIDAD Y ECONOMÍA

Calle del Norte, núm. 1.-3.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE

"Excelsior"

á base de Glicerofosfato de cal y Nuez de Kola

Es el más práctico y el mejor de todos los reconstituyentes y de todos los chocolates.—Indispensable á las personas dedicadas á trabajos mentales, á los convalecientes y á los neurasténicos.

Util á los niños y á todo el mundo

Una peseta los 200 gramos

Pídase en Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Preparado por J. DEULONDER. Farmacéutico

Depósitos: Gerona, Ortopedia, Perfumería y Centro de Específicos Fiscales, Constitución, 12; La Bisbal, Francisco Roura.—Olot, Isidro Calbetón—Palamós, Sr. Tolosa.

ESQUELAS MORTUORIAS

Y DE FUNERALES

Se reciben en la imprenta de este diario

CALLE HERRERÍAS VIEJAS, 11; HASTA LAS 9 DE LA NOCHE

LA REVISORA

Prima mensual	ENFERMEDADES DE		IM POSIBILITACIÓN	PARTO DE MELLIZOS	CANTIDAD mensual	CANTIDAD mensual	DEFUNCIÓN
	MELLIZINA	CIRUGÍA MAYOR					
Prima mensual	DIARIAS	DIARIAS	DIARIAS	Cantidad mensual	Prima. Cts.	Cantidad mensual	Defunción
PTAS. CTS.	PTAS. CTS.	PTAS. CTS.	PTAS. CTS.	PTAS.	CTS.	PES.	
60	1	50	1	75	10	12	50
1	20	3	2	50	20	25	15
75	4	50	3	25	30	37	30

Para contratar un seguro debe haberse cumplido 14 años, no exceder de 45 y disfrutar de buena salud.